

|22| **Joannes BLAEU**

Globo Terráqueo.

Ámsterdam, s.f., (entre 1640-5) (680 mm de diámetro).

BG/sin signatura.

Este globo de 68 centímetros de diámetro fue el más grande que construyó y publicó entre 1616-7 Wilhem Janszoon Blaeuw, haciéndose con el mercado de globos durante los siguientes 70 años. Para su confección imprimió la superficie terrestre sobre dos juegos de 18 semihusos, cortados a nivel de los paralelos 70° de latitud norte y sur, y completada con dos casquetes polares. Los semihusos y los casquetes se pegaron sobre un alma de madera, con lo que se conseguía restituir la esfericidad, aunque no la tercera dimensión. El globo, un instrumento de cálculo y medición, se montó en una cuna de cuatro patas torneadas provista de un cinturón zodiacal graduado, y de un anillo de latón graduado montado sobre un eje. En la parte inferior lleva una cazoleta para colocar una brújula. Tras su fallecimiento en 1638, su hijo Johannes siguió con la producción, aunque la actualización de la información geográfica la solucionó mediante el encolado de parches. La imagen de Brasil corresponde a la que inicialmente utilizó su padre en la primera edición del globo, sin ningún retoque, ni siquiera a la configuración geográfica del territorio, cuyo contorno aparece más accidentado que en la posterior representación cartográfica de Brasil en el *Atlas Novus*. La presencia de una gran masa lacustre en el centro domina el campo cartográfico, el mito de El Dorado, junto con las viñetas de los rituales caníbales, viñetas que desaparecerán en la cartografía que Johannes Blaeu produce a mediados del siglo XVII. Se actualiza, en cambio, en el mapa del atlas (Cat. N° 23), la información geográfica, añadiendo la gran laguna costera de la Terra dos Patos. Al margen de este detalle, cabe destacar la presencia en la zona NE del país de masas forestales de palo brasil.

La rotulación presente en el mapa del Brasil es fundamentalmente costera y está dispuesta normal a la línea de costa. También se señala el nombre y el lugar aproximado de distribución de las principales etnias indígenas con un cuerpo mayor de: Tabaiarres, Ovetacates, Margaiates, Toupinambaulte, Toupinikini.

José María SANZ-HERMIDA